

para en un esfuerzo supremo, abatir al círculo de hierro que le cercaba; pero ¡ay! los maestros y los apóstoles callaban. Algunos hablaron, mas era en un lenguaje incomprensible, absurdo; y oyéndolo el pueblo sentía un terror indefinible...  
 Aquella voz era la voz del pasado, como la de sus astutos enemigos, las mismas palabras, los mismos sofismas, dichos por estos apóstoles que ayer los combatieron y hoy los defienden, sin que las causas fundamentales hayan variado y el pueblo decepcionado se ha sometido y la libertad se va alejando solitaria en las cumbres del futuro...

II

De esta contienda formidable han sido pocos los intelectuales o los pensadores que han salido incólumes, unos por miedo, otros por una involución incomprensible (dejemos a un lado a los amoraes), por lo primero los más. Recordemos solo la retractación del admirable autor de «La isla de los pingüinos».

Sea por esta u otra causa, es un hecho evidente que confirma una vez más de que todos los hombres son susceptibles al error y al mal.

Por eso que nuestra acción debe tender a cultivar nuestra propia personalidad, capacitándonos para que nuestra inteligencia sea autónoma, y de esta forma derribar idolatrados apóstoles e inefables maestros.

Mientras necesitemos dirección, la esclavitud, el crimen y el absurdo reinarán en el mundo.

III

Ni los hechos ni los argumentos me han convencido de que la actual guerra sea una lucha de razas, de culturas y de civilizaciones; si así fuera, la espada, el cañón y los soldados estarían demás, y el libro, la prensa y la cátedra serían las únicas armas. Sin apasionamiento, debemos conceder que la cultura menos culta, no apelaría jamás a la espada para convencer a sus adversarios de su superioridad.

Tampoco existe odio entre los pueblos, como es fácil comprobarlo, ni es lucha de razas, puesto que luchan unidas razas que etnológicamente están más distantes que las de sus enemigos, y lo demuestran las brutales medidas de los gobiernos para llevar por fuerza a la guerra a sus súbditos.

Sea la «victoria» de Alemania o de los aliados, la verdadera cultura y la evolución seguirán su curso; todo podrá reducirse a nuevas fronteras y nuevos mercados para el vencedor, y miseria y desolación en todos ellos, por unos años, no muchos, ya que todavía quedarán los suficientes esclavos para levantar lo que otros esclavos destruyeron...

Es lamentable el confusionismo que se está haciendo al hablar del fracaso de principios, doctrinas e ideales. Lo único que ha fracasado, y esto es el principio del derrumbe, son las bases de la actual sociedad. El ideal que las ha de sustituir no ha fracasado, no ha podido fracasar, porque no lo hemos llevado a la práctica. ¡Está en germen todavía!...

JESÚS SAN PEDRO  
 Buenos Aires, junio, 1916.

Comunicados sindicales

A todas las Sociedades de Tallistas y Decoradores de España.

Compañeros: nuestra situación luengos años precaria, ha llegado ya a la meta de lo imposible. Inútil es que nos hayamos sacrificado durante nuestra juventud en ir a la Academia de dibujo, que nos hayamos aplicado en el trabajo para la mejor interpretación de los estilos; que lo ejecutemos bien o mal, nuestra retribución es siempre irrisoria, miserable. Nuestro oficio es considerado (desde algunos años a esta parte) lo más bajamente que imaginarse pueda, y ha llegado la hora de que urge, si no queremos perecer relegados al olvido, que nos activemos, que nos reorganicemos para exigir lo que de derecho nos corresponde, esto es, el derecho a la vida. Todos los trabajadores se muestran activos para mejorar su situación, tanto moral como material, y únicamente nosotros permanecemos en la inercia y la inactividad. ¿Creéis que es sostenible esta situación?

Por otra parte, la avaricia capitalista ha creado una situación tan sumamente degenerada en nuestro oficio, que se nos obliga a sabotear de continuo el trabajo, ocasionando con esto un perjuicio para el arte en general y para nosotros en particular, pues el cliente, al ver el trabajo mal ejecutado, prefiere no hacer ornamentación.

Con este fin, pensamos organizar un Congreso Nacional, para crear la Federación Nacional del ramo. Dicho Congreso se celebrará en el mes de octubre, y en él se tratará de la reorganización del oficio y de emprender una campaña de difusión artística, al objeto de hacer renacer los estilos clásicos y el arte en general; muy decaído hoy a causa del abandono en que se le tiene.

Esperando que os capacitéis de lo expuesto y deis vuestra conformidad y adhesión, os saludamos fraternalmente a todos. Por la Sociedad de Obreros Tallistas de Valencia: el Presidente, José Soler, el Secretario, Rafael Ballester.

Valencia, Julio de 1916.

A los trabajadores de Villanueva del Duque y pueblos limítrofes.

Compañeros: El Centro Instructivo de esta villa recurre nuevamente a vosotros para que acudáis a engrosar sus filas; para que os unáis y os junéis a nosotros; para que todos juntos nos emancipemos de los tiranos que nos oprimen y escarnecen.

No queremos seguir siendo los esclavos de este régimen plutócrata que nos aniquila. Unámonos todos para que no ocurran las escenas bochornosas que ocurren a diario en estas minas, convertidas por la tiránica Compañía de Peñarroya en feudo de su propiedad, donde no impera más que la voluntad de cuatro caciquillos sin dignidad ni vergüenza que tratan a puntapiés a los trabajadores.

¿Sabéis porque sucede todo esto? Porque tú, obrero laborioso, no te reunes, para que, con la fuerza y el apoyo moral y material que la unión nos da, concluir con ese proceder de los canallas que tan bárbaramente te tratan. Porque tú, obrero de Villanueva del Duque y pueblos limítrofes, no os habéis percatado de la fuerza que tenéis todos unidos; porque en vez de instruirte y buscar en la lucha el remedio para tus males, no haces otra cosa que embrutecerte en tabernas y casas de prostitución, y con tu indiferencia facilitas el abuso que sobre ti ejercen los que te explotan. Ya es hora de que te vayas percatando de lo que pasa a tu alrededor y no de seguir siendo la bestia de carga de la burguesía.

Es preciso que dejéis de ser maniqués para convertirlos en hombres que sean conscientes de sus derechos y de sus deberes; hombres que no se intimiden cuando les hable el amo o el capataz, sino que al contrario, se alcen orgullosos ante ellos y loz traten de la manera que por su orgullo y maldad merecen. Considerad que sois los productores de todo y que sin vosotros, esos amos que tanto temor os causan, no podrían ir en lujosos automóviles y coches arrastrados por hermosos caballos, arrollando a vuestras compañeras y hermanas, como ocurre hoy, arrojándolos al rostro vuestra cobardía y mirándolos con desprecio propio de los que, sin la mansedumbre proletaria, para vivir tendrían que encurvar el cuerpo hacia la tierra para extraer de ella los ricos productos que sólo vosotros extraéis para enriquecerlos y para que vaguen en la ociosidad, mientras vosotros carecéis de lo más necesario para la vida. La recompensa que os dan de un salario que envilece, es una burla, comparado con lo que vosotros producís y que no alcanza para cubrir vuestras más perentorias necesidades. Vosotros tenéis derecho a gozar de todo lo que después de tantas amarguras habéis producido.

Hoy no tenéis fuerzas para luchar contra vuestros opresores porque estáis desunidos; pero si vosotros os percatarais de la fuerza que tenéis todos unidos, no querríais llevar la vida tan llena de sinsabores que lleváis teniendo derecho a disfrutar de todos los placeres puesto que vosotros sois los productores de todo lo bueno y útil que hay en la Humanidad.

Obreros: venid a engrosar las filas de este centro para, todos unidos, laborar en pro de nuestra emancipación moral y material para acabar con todas las injusticias que, por incapacidad y cobardía, cometen con nosotros.

Por el Centro Instructivo del Obrero.—Francisco Rubio Aragón.  
 Villanueva del Duque, julio, 1916.

Movimiento anarquista

Federación de grupos anarquistas de la Región Catalana :::

Se necesita tener una gran miopía intelectual, para no comprender y no ver, que hoy, a pesar de todas las trabas que se oponen a nuestro paso, la Anarquía, ese ideal tan censurado, tan vilipendiado por los que tan sólo hablan de él por lo que oyen de la policía o por informes de cierta prensa que no tiene más misión que la de oponerse a la liberación de la humanidad, se va abriendo paso entre las multitudes, todo lo cual es fruto de nuestra propaganda, de nuestros anhelos de paz y de armonía entre los pueblos.

Con gran alegría vemos hoy (aunque el anarquismo es innegable que ha estado pasando una crisis lamentable a causa de que algunos han creído que se puede ser anarquista en la paz y patriota en la guerra) como cada día resurge más robusto y esplendoroso; vemos como se constituyen grupos en todas las partes del mundo y como los grupos se organizan en Federaciones, y ello nos es confortador porque nos convencemos de que no sembramos en terreno estéril.

Pero, no obstante, hay un confusionismo que conviene aclarar para el éxito de nuestra labor. En el terreno obrero, o sea en la lucha económica, aceptamos la modalidad sindicalista revolucionaria.

Pero... ante todo, antes que obreristas somos anarquistas, porque el anarquismo lucha por la completa supresión del salario, mientras que el obrerismo lucha esterilmente por «pasar lo mejor posible esta vida», olvidando por completo la solución emancipadora. Hoy se confunde lamentablemente el anarquismo con el obrerismo y vemos como se tiene el concepto de nuestra idea, de que es solamente antipatronal, no siendo así, aunque los militantes de la misma dentro de la sociedad actual luchan contra el patrón.

¡Comaradas! dirijámonos hacia la humanidad libre; no nos entretengamos en miserias, sino que vayamos directos a la conquista del porvenir que es nuestro y el mundo va hacia la Anarquía.—El Comité.

NOTA: Se recuerda a todos los grupos y compañeros de Barcelona y de la región, que pueden mandar las cuotas a las redacciones de TIERRA Y LIBERTAD y Reivindicación.

De Sevilla

A las Sociedades Obreras, Agrupaciones y demás compañeros. Salud;

En vista que el reparto de la rifa, que el grupo «Espartaco» tiene en circulación

para ayudar al Centro de Estudios Sociales de Sevilla, no se encuentra ultimado debido al desconocimiento del tiempo que se necesita para su sorteo y encontrándose todavía bastantes papeletas por repartir para su venta y temiéndonos que resulte un fracaso por las pocas distribuidas, los iniciadores, una vez puestos en el camino han acordado en su última reunión, con el fin de ver coronado su triunfo, (que es de todos) aplazar dicho sorteo, el cual, ha de ser, el PRIMERO de SEPTIEMBRE y no el de AGOSTO como anuncia la papeleta y que corresponde, a la jugada de 3 pesetas.

Suponemos, que los que tienen tomadas papeletas sabrán interpretar nuestros acuerdos de aplazar dicha rifa, pues no nos ha guiado otro fin, que el de sacar el mayor beneficio posible en pro del Centro. Como quiera que todos no sabrán a qué vamos a dedicar dicho beneficio, vamos a exponerlo aunque sea lacónicamente.

Debido a que hoy el local del CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES resulta pequeño y no es bastante para desarrollar nuestro plan de Cultura, nuestros propósitos son de disponer de un salón amplio que reúna las condiciones para celebrar conferencias semanales, implantación de una escuela en donde se pueda educar al niño dentro de la enseñanza racionalista, levantar un escenario, en donde se representen dramas sociales modernos, apertura de una sala de lectura, disponiendo de una hermosa biblioteca, surtida de libros sociales y científicos de los más acreditados autores y en fin, por medio de este gran Centro de Enseñanza, elevar la espiritualidad del individuo, para que se predisponga a ir desechando, cuantos rutinarios y aberraciones lo entretienen en el marasmio de la ignorancia, base fundamental, que sostiene este estado de cosas, repudiable para el progreso.

Este es el fin que perseguimos y tratamos no desistir mientras no lo veamos realizado, estando esperanzados en que la rifa, con su triunfo nos corone la victoria, y pedimos a los compañeros todos, mil disculpas por el plazo que le hemos dado a la rifa.

Deseamos a todos los que han recibido y reciban papeletas, se tomen interés en su colocación, con el mismo cariño que si fuera obra suya, haciendo un bien a la causa libertaria.

Salud a todos.—El grupo «Espartaco» y Centro de Estudios Sociales.

A los simpatizantes del ideal anarquista de los poblados Grao y Cabañal, de Valencia

Compañeros: vuestra indiferencia es la causa de que no se puedan llevar a cabo infinidad de proyectos que el grupo «Paso a la Verdad», de El Cabañal tiene a bien realizar, y cree un deber solicitar la cooperación de todos aquellos que leen la prensa anarquista.

En todos estos poblados se venden 50 ejemplares de TIERRA Y LIBERTAD, y con 10 céntimos cada uno de estos compañeros por semana se podría hacer mucho y bueno.

De modo, que rogamos a todos estos compañeros que demuestren sentir un algo por el bello ideal anarquista, que nos presten su concurso, porque de esta manera podremos hacer mucha labor y buena.

Os esperamos. Calle de Escalante, número 17, bajo, Cañamelar (Valencia). Como creemos que muchos compañeros no hacen acto de presencia por ignorar el punto donde poderse dirigir, damos a conocer la dirección antes dicha. (Venta de libros y folletos).—Por el grupo «Paso a la Verdad, Arturo Colomer.

Maremagnum

La Sociedad Unión de Trabajadores, de Manzanares, se propone hacer una excursión de propaganda societaria por la provincia de Ciudad Real, en la que, entre otros compañeros, tomará parte el incansable Sánchez Rosa. Los pueblos de la provincia que acepten y quieran que en sus localidades se haga oír la voz de la justicia, tan escarnecida en esta provincia, pueden comunicarlo a Pedro Noblejas, calle Tercia, 13, Manzanares.

Lista de donativos a favor de los presos de Torreperogil, hecha por Alonso Ramirez, de Jerez de la Frontera:

Alonso Ramirez, 1 peseta; Juan Llamas, 1; Juan Jiménez, 0'50; Juan Fernández, 1; José Fernández, 0'50; Francisco Pino, 0'50; Domingo Alvarez, 0'75; Isidoro Alvarez, 0'50; Antonio Benitez, 0'50; José Sillero, 0'50; Manuel Guillén, 0'50; Nicolás Menacho, 0'50; Antonio Andrade, 0'50; Rafael Alamo, 1; José Andrade, 0'50; Miguel Pérez, 0'30; Pedro Cruz, 0'50; Manuel Cruz, 0'50; José Triguero, 0'40; Cristóbal Clavijo, 0'50; Manuel Castillo, 0'50; Manuel Basco, 0'25; José Cortijo, 0'50; Juan Alonso, 0'50; Modesto Toro, 0'50; José Toro, 0'50; Atanasio Toro, 0'50; José Cruz, 0'50; Manuel Domínguez, 0'20; Manuel Sánchez, 0'25; Rafael Martínez, 0'25; Manuel Gómez, 0'25; José Domínguez, 0'20; Antonio Domínguez, 0'50; Manuel Cano, 0'25; un niño de diez años 0'25; Salvador López, 0'50.—Total 19'60, descontados 0'40 del giro, quedan 19'20.

Todas las sociedades y compañeros que deseen relacionarse con el grupo anarquista «Cervantes», de Manzanares, lo harán a nombre de Felipe Villar Ortiz, calle Matadero, 3, Manzanares (Ciudad Real).

El grupo «Los hijos de Acracia», desea que le mande su dirección Pedro Esteve, para asunto de interés, a Antonio Rosado, Hidalgo, 12, Morón (Sevilla).

El compañero Antonio Corredera, de Palma del Río, calle José López, 56, desea saber si el compañero Diego Alonso o Chacón Uceda, se encontrarán por esa comarca para el 24 de agosto próximo, pues los dos grupos de dicha localidad desean estar con ellos aunque sólo sea por unas horas, para ponerles al corriente de lo que piensan hacer.

El compañero que posea el drama titulado «La Fábrica» y quiera desprenderse de él, puede remitirlo a Joaquín Poeymirán, calle Teatro, Pedralva (Valencia).

También mandará a la misma dirección, el compañero que lo posea, «Un día de elecciones», de Miguel Martínez, cuyo pago se abonará.

El compañero Cordón pide a los queridos amigos de La Protesta, de Buenos Aires, se sirvan mandar dos ejemplares de su novela La Caida, cuya edición no conoce, a pesar del tiempo que hace que apareció y la tiene pedida.

Dirección: a su nombre, Centro de Estudios Sociales, Sevilla (España).

Todos los periódicos que envían paquetes y suscripciones a Francisco Gutiérrez, de Prado del Rey, le dirán lo que adeuda.

Huelga de vientres.—Una nueva edición de este folleto, hecha en la República Argentina, se halla a la venta al precio de 15 céntimos ejemplar, en el kiosco «Escuela Moderna», de la Coruña.

Pedidos a Severino Alvarez.

—Libros de ocasión.—«Historia de la Independencia de España», dos tomos tomos encuadernados, 10 pesetas.

«Economía política», dos tomos encuadernados, 5 pesetas.

«Don Quijote de la Mancha», edición ilustrada, un tomo encuadernado en tela-piel de cocodrilo, 4 pesetas.

«Derecho Natural», un tomo encuadernado, 5 pesetas.

«Discursos, cartas y otros escritos», del Duque de Rivas, un tomo encuadernado, 2 pesetas.

«Manual de la Masonería», dos tomos encuadernados, 4 pesetas.

«Manual de Lógica», un tomo encuadernado, 1'50 pesetas.

Pedidos: Severino Alvarez, kiosco «Escuela Moderna», Coruña.

Toda la prensa que mandan a Pedro Villatoro Garrido, de Castro del Río (Córdoba), como Solidaridad Obrera, La Voz del Campesino, Reivindicación y Los Nuevos, los mandarán a Antonio Pérez Rosa, Sociedad Obrera, y al mismo tiempo, si a alguno de los citados periódicos le adeuda alguna cantidad Pedro Villatoro, se la pueden reclamar, pues él cree tener saldadas sus cuentas con dichas publicaciones, y se dirigirán a la calle Sinsalida, número 1, de la citada población.

Avisos a periódicos

Regeneración aumentará hasta 15 ejemplares, La Voz del Cantero hasta 10 y La Voz del Obrero hasta 3, a Juan D. Merino, Padilla, 7, Linares (Jaén).

La Voz del Cantero mandará una suscripción a Antonio Corredera Moreno, calle José López, 56, Palma del Río (Córdoba).

Donativos

	Pesetas
Osuna.—Antonio Martín . . . . .	0'40
Palma del Río. Antonio Corredera . . . . .	1'00
Villanueva de Córdoba.—José Jurado . . . . .	1'00
Ciego de Avila.—Severino Castellans, 3; Rodolfo López, 4; Diego del Rosario, 3; Cándido Casal, 1'50; Pablo Valdés, 2; Adolfo Rodríguez, 1; José Mandez, 1'50; Alejo Mosquera, 1'25; Benito Marcos, 1; Lázaro Sánchez, 3; Vicente Vallés, 2'50; Antonio Cañas, 2'50 . . . . .	26'25
Espejo.—Rafael Peña Lucena . . . . .	1'00
Bujalance.—José Girón García . . . . .	0'25
Barcelona.—Ignacio Casan, 0'35; Germinal Salom, 0'35; J. Bos, 1; Arranz, 0'50 . . . . .	2'20
Miranda de Ebro.—Luis Ortiz . . . . .	1'00
Buenos Aires.—Grupo «En marcha», San Juan de Mazarrifarr.—Ponciano Carilla . . . . .	1'00
Tarrrasa.—Grupo «Cultura y Acción» . . . . .	2'00
Igualada.—Juan Ferrer . . . . .	1'00
Total . . . . .	125'10

Suscripción Enrique Fernández

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	69'30
Osuna.—José Torrent, 0'25; Antonio Martín, 0'40 . . . . .	0'65
Espejo.—Rafael Peña Lucena . . . . .	1'00
Total . . . . .	70'95

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

El Abogado del Obrero, por J. Sánchez Rosa . . . . .	1'50
Catecismo de la Doctrina Humana, por J. F. Farnades. (Su precio 3 pesetas). . . . .	1
Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD . . . . .	1
Las Tenazas, comedia en tres actos, de Pablo Hervieu . . . . .	0'50
¿Como nos diezman! por Vicente March Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el Dr. Queraltó . . . . .	0'25
Número extraordinario dedicado a Anselmo Lorenzo . . . . .	0'40
El Ideal Anarquista, por Mella . . . . .	0'25
Alequin el Salvaje (comedia) . . . . .	0'20
La Ascensión de la Ciencia, por Hureau, traducción de Costa-Iscar . . . . .	0'30
La Jaula, drama social en un acto, de Luciano Descaves . . . . .	0'20
La Epidemia, comedia de crítica política, por Mirbeau . . . . .	0'20
La guerra que viene, por F. Delaisi . . . . .	0'15
La Anarquía ante los tribunales, por Pedro Gori . . . . .	0'15
Primer de Mayo, boceto dramático en un acto, por Pedro Gori . . . . .	0'10
Entre campesinos, por E. Malatesta . . . . .	0'10
La política de la Internacional, por Bakounine . . . . .	0'10
¿Por qué somos anarquistas? . . . . .	0'10
La Peste Religiosa, por J. Most . . . . .	0'10
La Ley y la Autoridad, por Kropotkine . . . . .	0'10
El Proletariado y la Humanidad libre, por A. Lorenzo . . . . .	0'10
Feminismo, por M. Costa Iscar . . . . .	0'10
¿Dónde está Dios? por M. Rey . . . . .	0'10
El Cancionero Libertario . . . . .	0'10
Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por Anselmo Lorenzo . . . . .	0'10

Por la enseñanza, por Higinio Noja . . . . .	0'10
Algo sobre feminismo, por Idem . . . . .	0'10
Semilla societaria, por Idem . . . . .	0'10
El Trabajo Nocturno, males que acarrea, por J. Hucha . . . . .	0'10
El ídolo patria . . . . .	0'10
En tiempo de Elecciones, por E. Malatesta . . . . .	0'10
El principio y fin de la guerra europea. Aritmética del Obrero, por J. Sánchez Rosa . . . . .	1'00
Reacción y Progreso, por Idem . . . . .	0'10
Frente al Estado, de Cordón . . . . .	0'10
Fátsforo cerebral, de Farnades . . . . .	0'10
Contestación a una creyente, S. Faure . . . . .	0'10
Generalidades Educativas, Costa-Iscar . . . . .	0'10

A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

Correspondencia

Boston.—G. Fraternidad. Recibimos 135'75 pesetas; para La Unión Marítima 10; La Voz del Obrero 15; Renovación 10; Los Nuevos 13'50 almanques 10; presos 25; folletos 10'75 y suscripción y paquetes 41'50.

Jerez de la Frontera.—A. de O. C. Id. 19'20; para presos de Torreperogil.

San Vicente de Castellat.—E. V. Id. 11'65; folletos 1'45; Solidaridad Obrera 6'20 y paquetes 4.

Sabadell.—B. Ll. Id. 5 por paquetes. Pagado el 308, sobran 130.

Amposta.—R. V. Id. 1 por suscripción.

Carcagente.—F. M. Id. 3'25; folletos 0'75; Enrique Fernández 0'50; presos 1 y suscripción 1.

Cañamelar.—H. M. Id. 8; folletos 2'80 y paquetes 5'20.

Agramunt.—B. S. Id. 8 por libros.

Ecija.—R. H. Id. 12 por paquetes. Pagado el 309.

Palma del Río.—A. C. Id. 7; donativo 1; La Voz del Cantero 1 y paquetes 5. Pagada el 314.

Osuna.—A. M. Id. 1'75 para folletos y donativos.

Nerva.—F. de la V. Id. 3 por paquetes. Pagado el 312.

Bilbao.—G. «Pro prensa». Id. 15 por paquetes. Pagado el 310, sobra 1 peseta.

Inca.—A. B. Id. 8; para Solidaridad Obrera (2 meses de suscripción) 3 y paquetes 5. Pagado el 314.

Villafranca de Córdoba.—J. J. Id. 28; libros 25; donativos 1 y suscripción 2.

Ciego de Avila.—A. C. Id. 39'25; «Anarquismo individualista» 6; folletos y certificado 7 y donativos 26'25.

San Fernando.—F. M. Id. 7; libros 3 y paquetes 4. Pagado el 311.

Pedralva.—J. P. Id. 5'85 por paquetes. Pagado el 310.

Espejo.—R. P. Id. 35; para La Voz del Obrero 2; Enrique Fernández 1; «Anarquismo individualista» 8; donativo 1; libros enviados 1'80 y paquetes 5'20.

Campillo.—A. P. R. Id. 1; presos, 0'75 y Castellvi, 0'25.

Burgos.—R. M. Id. 4; para encargos, 2, y paquetes, 2.

Gijón.—P. S. Id. 10 por paquetes.

Tudela Vegin.—A. P. Id. 10 por conducto de Renovación, por paquetes. Pagado el 310.

Ferrol.—R. C. Id. 2 por paquetes. Pagado el 313.

Almenar.—A. C. Id. 5 por id.

Sevilla. J. D. Id. 2'40 por id.

Bujalance.—J. G. Id. 15; para Los Nuevos, 2; folletos, 6'65; Acción Libertaria (de B. Mellado), 0'60; presos, 0'25; donativo, 0'25; presos Torreperogil, 0'25, y paquetes, 5. Pagado el 300 faltan 0'30.

Camagiley.—J. G. Id. 9'60 por paquetes. Pagado el 298.

Higuera la Real.—Z. G. Id. 0'60 para folletos.

New Paltz.—F. V. Id. 9'60 por paquetes.

Prado del Rey.—F. G. Id. 21'15; para Reivindicación, 2; Solidaridad Obrera (suscripción), 1'50; presos, 5; La Voz del Cantero, 5'25, y paquetes, 7'50.

Asunción.—E. L. Id. 60; para «Anarquismo individualista», 7; folletos, 3, y paquetes, 50.

Sariñena.—M. A. Id. 1 por suscripción. Pagado hasta septiembre.

Miranda de Ebro.—L. O. Damos por recibidas, 3; donativo, 1, y paquetes, 2.